



Departamento de Humanidades y Artes
Doctorado en Filosofía

Materia / Seminario: ¿Existe una filosofía argentina? Historia y problemas de una polémica

Áreas disciplinarias: Filosofía Política y del Derecho, Antropología Filosófica, Metafísica

Profesor: Dr. Gerardo Oviedo

Carga horaria: 30 horas.

Año y Trimestre: 2025, primer trimestre

Fundamentación:

El curso tiene como disparador de su propuesta la evocación de los 20 años de la aparición del número doble (2-3) de la Revista de la Biblioteca Nacional Argentina (2005), en la cual su por entonces director, el ensayista Horacio González, convocara a una serie de destacadas figuras de la filosofía local (Arturo Roig, León Rozitchner, Oscar Terán, Alcira Bonilla, entre otros y otras, junto a investigadores nóveles), a que respondan a una incisiva pregunta: *¿existe la filosofía argentina?*

El presente programa no apunta a la especialización erudita ni a la expansión enciclopédica. Antes bien, está concebido como una invitación a los y las estudiantes a que conozcan —y evalúen por sí mismos— una tradición bibliográfica concreta de las Filosofías del Sur. El enfoque didáctico general consiste en abordar un *corpus* textual de escritos filosóficos producidos desde el *locus enuntiationis* argentino, sin pretensiones de exhaustividad documental pero aceptablemente comprensivo de su campo semántico y horizonte temático, a partir del cual poder interrogar o problematizar el carácter periféricamente situado de los propios proyectos de investigación doctoral de los y las estudiantes. Se trataría de tematizar reflexivamente esta condición contextual de nuestras prácticas de interpretación y escritura, no desde un universalismo abstracto o con indiferencia al mundo de ideas local, sino precisamente a través de la lectura atenta y minuciosa de algunos de los textos claves e insoslayables de una temática muchas veces postergada u olvidada, que podemos articular en torno a la pregunta que como mínimo ya se hiciera Alejandro Korn en 1927: filosofía, ¿argentina?

Una premisa ético-hermenéutica del curso es que cada argumento, categoría o noción heredadas de la tradición compuesta por las tentativas de responder a la pregunta por la existencia de una filosofía argentina, tanto en el plano eidético como en el metodológico, pueden ser recuperadas —con autonomía de criterio— en la escena contemporánea del debate en torno a la posibilidad y validez de un pensamiento propio y auténtico, tanto a nivel nacional como regional. En este sentido, el curso no privilegia unilateralmente la estrategia narrativa, sino que enfatiza la disposición polémica y la dramatización existencial de los tópicos en liza, a fin de estimular el debate y discernir la posible incidencia performativa de los legados filosóficos argentinos —académicos y no académicos— en el horizonte de expectativa del presente, en general, y en particular, compareciendo ante los intereses teóricos y posicionamientos axiológicos de las y los estudiantes. No se pretende por lo tanto hacer *sólo* una reconstrucción diacrónica de la querrela por la existencia de una filosofía argentina, sino *también* y sobre todo plantear interrogantes conductores que permitan habilitar ejes temáticos y nudos problemáticos en torno a los modos enunciativamente localizados de leer, seleccionar y alterar o refigurar el canon filosófico occidental en función de sus rendimientos ético-políticos en la vida nacional. Por eso cada unidad de la cursada viene presidida por una pregunta articuladora que es deliberadamente formulada en términos retóricos, a fin de suscitar el debate y la toma de posición por parte de los y las estudiantes.

El curso está dividido en dos grandes tramos. Los dos primeros módulos o unidades persiguen un objetivo a la vez polemológico y metodológico. La primera unidad presenta —haciendo pie en el número especial de *La Biblioteca*— un abanico de posiciones en torno a la cuestión de la apertura al Ser en el idioma natal y del drama del intelectual periférico a la hora de constituir una filosofía autonomista en los márgenes de Occidente. La segunda unidad habilita un marco metodológico de referencia para abordar un conjunto de escritos polémicos que van desde la década del veinte del siglo XX hasta los inicios de la década del veinte de nuestro siglo XXI. De ahí que las cuatro unidades restantes tracen un apretado recorrido cronológico del debate hasta confluir en el estado actual de la polémica. Siguiendo este trayecto se intentará mostrar: a) la vigencia, en las nuevas camadas de investigadores, de los tópicos del debate vinculados al problema de la recepción de la filosofía eurocentrada en contextos periféricos poscoloniales; y b) conforme a la actualidad de la controversia, constatar la no clausura semántico-conceptual ni práctico-normativa de la historia de la discusión en lo concerniente al nexo Filosofía/Nación.

El material de estudio disponible para cada encuentro supone la configuración del *corpus* de fuentes en tres niveles de aproximación: 1) la bibliografía *primaria* está formada por un grupo de textos de referencia dentro de la historia de la tradición, a la que se le confiere el estatuto de lectura *obligatoria* para las clases; 2) la bibliografía secundaria de cada clase está compuesta por lecturas *complementarias* que permiten tener una representación más amplia, plural y compleja del asunto en cuestión, pudiéndoselos abordar específicamente o no de acuerdo al tiempo disponible por reunión, pero idealmente destinados a los trabajos finales; y 3) la literatura crítica del programa está pensada como material de consulta y ampliación del *corpus* primario de fuentes, principalmente en lo que atañe a su dimensión latinoamericana.

El objeto de las clases es profundizar en las autorías de referencia, priorizando la hermenéutica de fuentes en vez de la dispersión expositiva en una multiplicidad de obras. Como toda selección, tiene una cuota de arbitrariedad y sesgo, pero el parámetro consiste en privilegiar la claridad argumentativa del autor o autora en la temática, de un lado, y del otro, el nivel de compromiso práctico-normativo con la cuestión, ya sea desde una autocomprensión biográfico-intelectual o histórico-ideológica, ya sea como puesta en juego de una política de la filosofía configurada desde el sujeto de la enunciación textual. De este modo, el curso parte de un doble encuadre, metodológico y normativo, el cual será explicitado y desplegado a través del material bibliográfico expuesto en los sucesivos encuentros. Esta perspectiva de acercamiento básicamente articula algunas tesis de autores y autoras inicialmente incomunicados entre sí por lo que respecta a sus trayectorias intelectuales e ideológicas, pero que al hacerlos confluir en torno a la pregunta conductora del curso —¿existe una filosofía argentina?—, permiten obtener una representación analítica y valorativa de la problemática lo suficientemente esclarecedora y concluyente en sus aspectos fundamentales. Resumimos dichos aportes: a) en la noción pragmático-hermenéutica de *textualidad veteadada* de Jorge Dotti; b) en la categoría, de origen estético, de *pentimento*, de Eduardo Grüner; y c) en la recuperación de la idea de filosofía nacional como una *filosofía americana* fundada por el joven Alberdi, tal como es reconsiderada por Lucía Piossek Prebisch. A lo largo de curso se intentará acreditar que estas representaciones intelectuales concurrentes configuran la trama performativa elemental de lo que José Fernández Vega ha denominado la “poética de ideas argentina”, caracterizada por una singular mezcla de género entre filosofía y literatura, acuñada en términos de una hibridez discursiva retórico-prácticamente intencionada.

El seminario intenta infundir un espíritu de investigación, reflexión y crítica de ideas. De ahí la importancia de las fuentes a ser abordadas clase por clase, muchas de ellas procedentes de publicaciones periódicas, esto es, de revistas culturales y académicas que han abordado expresamente el problema de la existencia de una filosofía argentina, como *La Biblioteca* (Biblioteca Nacional) e *Ideas* (Facultad de Filosofía y Letras de la UBA) —que abren y cierran el curso respectivamente—, o la *Revista de Filosofía Latinoamericana* y *Ciencias Sociales* (ASOFIL, Asociación de Filosofía Latinoamericana y Ciencias Sociales), entre otras.

Conforme al criterio pedagógico fundamental que orienta el dictado del curso, no es lo determinante la exégesis explicativa de las fuentes que proponga el docente a cargo, sino la participación activa en clase y —fundamentalmente— la lectura meditativa de las y los estudiantes en vistas de los potenciales efectos de recepción o implicancias interpretativas en sus propios proyectos de investigación en curso.

Objetivos Generales:

- Revisitar y rehabilitar la historia local y regional del debate por la existencia de una filosofía argentina, confiriéndole al archivo bibliográfico del estado de la discusión el estatuto de fuentes primarias.
- Revisar críticamente la teoría de la recepción en contextos periféricos poscoloniales, desarrollando herramientas cognoscitivas de localización enunciativa en la tradición argentina y latinoamericana.
- Reconocer la importancia de la contextualización histórica, social y geocultural en la construcción del conocimiento pragmáticamente situado y la historicización de las discursividades periféricas.
- Reconducir la pregunta por la existencia de una filosofía argentina al campo de la autocomprensión intelectual latinoamericanista que integre la dimensión nacional a escala regional y continental.

Metodología de Trabajo:

Teórico-práctico en modalidad virtual a través de encuentros quincenales de cuatro horas cátedra.

Metodología de Evaluación:

Participación en las sesiones con un mínimo de 75% de asistencia, una exposición en clase por parte de las y los estudiantes, y un trabajo integrador tras la finalización del curso. Las especificaciones del escrito final se proporcionarán en el curso bajo la modalidad de Taller, destinando a tal fin un tramo de la última reunión.

Contenidos programáticos:

1. “¿Exista una filosofía argentina?” Visitando una Revista: *La Biblioteca*, Buenos Aires Nos 2-3 (2005). La búsqueda de una filosofía autónoma, entre ensayo libre y liberacionismo latinoamericanista
2. ¿Universalismo canónico *versus* situacionismo periférico? Tipologías, periodizaciones y figuraciones, de la traducción derivativa a la poética de ideas
3. Filosofía, ¿argentina? Voces heredadas del siglo XX (I): de la ética a la territorialidad, de la pampa a Amerindia
4. Filosofía argentina, ¿latinoamericana o iberoamericana? Voces heredadas del siglo XX (II): entre tradición y dependencia, conservación y ruptura
5. ¿Filosofía Nacional o Filosofía Americana? Posiciones contemporáneas (I): a priori antropológico, comunidad interpretativa, identidad y utopía
6. ¿Recepción *versus* originalidad? Posiciones contemporáneas (II). Visitando otra Revista: *Ideas. Revista de Filosofía Moderna y Contemporánea*, Buenos Aires, Nos 15-16 (2023)

Bibliografía:

UNIDAD I

Fuentes:

León Rozitchner, “El ser se devela hablando en castellano” [Entrevista de Sebastián Scolnik], en *La Biblioteca*, Buenos Aires, Nos 2-3, Invierno de 2005.

Horacio González, “El filósofo argentino: ¡dificultades!”, en *La Biblioteca*, Buenos Aires, Nos 2-3, Invierno de 2005.

Silvio Maresca, “Filosofía y catalepsia”, en *La Biblioteca*, Buenos Aires, Nos 2-3, Invierno de 2005.

Francisco Naishtat, "El giro postmetafísico y la vocación filosófica", en *La Biblioteca*, Buenos Aires, Nos 2-3, Invierno de 2005.

Lecturas complementarias:

Susana Villavicencio, "José Ingenieros: paradigma biológico y nacionalidad filosófica", en *La Biblioteca*, Buenos Aires, Nos 2-3, Invierno de 2005.

Alcira Bonilla, "El reclamo amoroso del filosofar en Rodolfo M. Agoglia", en *La Biblioteca*, Buenos Aires, Nos 2-3, Invierno de 2005.

Diego Sztulwark, "Argentinidad al filo", en *La Biblioteca*, Buenos Aires, Nos 2-3, Invierno de 2005.

UNIDAD II

Fuentes:

Eduardo Rabossi, "La filosofía institucionanalizada", "El canon", "La política y los filósofos", "La Historia Oficial", en *En el comienzo Dios creó el canon. Biblia berlinensis*, Buenos Aires: Gedisa, 2008.

Gregorio Weinberg, "Sobre el quehacer filosófico latinoamericano. Algunas consideraciones históricas y reflexiones actuales", en *Revista de la Universidad de México*, México, Vol. XXVI, Nos 6-7, 1972.

Jorge Dotti, "Filosofía nacional: profesionalización y compromiso", en *Punto de vista*, Buenos Aires, N° 18, Agosto de 1983.

— "Introducción", en *Las vetas del texto*, (Segunda edición ampliada), Buenos Aires, Las cuarenta, 2009.

Eduardo Grüner, "La Argentina como pentimento", en *Sítio*, Buenos Aires, n° 3, 1983.

Oscar Terán, "Filosofía latinoamericana" (1985) y "Filosofía argentina: original y copia" (2001), en *De utopías, catástrofes y esperanzas. Un camino intelectual*, Buenos Aires, Siglo XXI, 2006.

Hugo E. Biagini, "La filosofía en situación" (2009), en *El siglo de Hugo Biagini. Una antología*, Kozel, Andrés, y Gerardo Oviedo (eds.), México, UNAM, 2023.

José Fernández Vega, "¿Filosofía o Letras? Una poética de las ideas argentinas", en *Lugar a dudas. Cultura y política en la Argentina*, Buenos Aires, Las Cuarenta, 2011.

Lecturas complementarias:

Jorge J. E. Gracia e Iván Jaksic, "El problema de la identidad filosófica latinoamericana", en *Filosofía e identidad cultural en América Latina*, Caracas, Monte Ávila, 1983.

Carlos Beorlegui, "El problema de la identidad y autenticidad del pensamiento filosófico latinoamericano", en *Historia del pensamiento filosófico latinoamericano. Una búsqueda incesante de la identidad*, Bilbao, Universidad de Deusto, 2006.

UNIDAD III

Fuentes:

Alejandro Korn, "Nuevas Bases" (1925) y "Filosofía argentina" (1927), en *Obras Completas*, Presentadas por Francisco Romero, Buenos Aires, Claridad, 1949.

Angélica Mendoza, "Nuestra filosofía se renueva" (1940) y "América Latina en la Filosofía" (1959), en *Escritos escogidos*, Selección de Florencia Ferreyra, Buenos Aires, Catálogos, 2003.

Carlos Astrada, "Introducción" y "Raíz y estilo del hombre argentino", en *El Mito Gaucho. Martín Fierro y el hombre argentino*, Buenos Aires, Cruz del Sur, 1948.

— "La filosofía latino-americana como exponente de una cultura autónoma", en *Congreso Internacional de Filosofía (de 9 a 15 de Agosto de 1954). Anais*, Vol. III, São Paulo, Instituto Brasileiro de Filosofia, 1956.

— "Autonomía y universalismo de la cultura latinoamericana", en *Kairós. Revista de cultura y crítica estética*, Buenos Aires, N° 2, Año 1, noviembre de 1967 [reedición: *Revista de Filosofía Latinoamericana y Ciencias Sociales*, n° 14, 1989].

— "Sustrato nacional y universalidad de la filosofía" (1949) en *Metafísica de la pampa*, Compilación y Apéndice Guillermo David, Buenos Aires, Biblioteca Nacional, 2007.

Lecturas complementarias:

José Ingenieros, "El sentido filosófico de la argentinidad" (1914), en *Las direcciones filosóficas de la cultura argentina*, Buenos Aires, Eudeba, 1963.

Francisco Romero, "Indicaciones sobre la marcha del pensamiento filosófico en la Argentina", en *Sobre la filosofía en América*, Buenos Aires, Ed. Raigal, 1952.

Coroliano Alberini, "La cultura filosófica argentina" (1949), en *Precisiones sobre la evolución del pensamiento argentino*, Estudio preliminar y compilación por Diego Pro, Buenos Aires, Ed. Docencia-Proyecto CINA, 1981.

Luis Juan Guerrero, *Tres temas de filosofía en las entrañas del Facundo*, La Plata, Universidad Nacional de La Plata, 1945.

Delfina Varela Domínguez de Ghioldi, "Por el porvenir de la Filosofía en la República Argentina", en *Para la Historia de las Ideas Argentinas*, Buenos Aires, Parlamento Libre, 1952.

Nimio De Anquín, "El Ser, visto desde América", en *Ente y Ser. Perspectivas para una filosofía del ser naciente*, Madrid, Gredos, 1962.

— "La filosofía argentina: lo que fue, lo que es, lo que puede llegar a ser" (1972) [edición de Alberto Buela], en *Utopía y Praxis Latinoamericana*, Maracaibo, Año 18, n° 60, enero-marzo 2013.

Pro, Diego, "La filosofía argentina", en *Cuyo*, Mendoza, Vol. 8, 1972.

UNIDAD IV

Fuentes:

Rodolfo Agoglia, "La filosofía latinoamericana como filosofía del tercer mundo", en *Conciencia histórica y tiempo histórico*, Ecuador, Pontificia Universidad Católica del Ecuador, 1980.

Ángel Cappelletti, "Historia y evolución de las ideas filosóficas en América Latina", "Los periodos de la filosofía latinoamericana" y "Esquema de la filosofía argentina en el siglo XX", en *Filosofía Argentina del siglo XX*, Rosario, Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional de Rosario, 1995.

Alberto Caturelli, "El inmanentismo invasor y la reflexión sobre América" y "Ni originariedad ni originalidad, sino europeísmo bastardo", en *El Nuevo Mundo. El descubrimiento, la conquista y la evangelización de América y la cultura occidental*, Buenos Aires, Docencia, 2014.

Osvaldo Ardiles, "Filosofía: populismo o liberación" (1982), en *El exilio de la razón*, Sils-María, Córdoba, 1988.

José Pablo Feinmann, "La filosofía de Alberdi", "La filosofía del imperio" y "Racionalidad e irracionalidad en el Facundo", en *Filosofía y Nación. Estudios sobre el pensamiento argentino*, Buenos Aires, Legasa, 1982.

— "Colonialismo, imperialismo y modernidad capitalista" y "Pensamiento y praxis. ¿Una filosofía latinoamericana?", en *Una Filosofía para América Latina. Su pensamiento y su historia*, Buenos Aires, Planeta, 2018.

Lucía Piossek Prebish, "La identidad del país exigida bajo el signo de una ruptura", en *Argentina: identidad y utopía*, Tucumán, Universidad Nacional de Tucumán, 2008.

Lecturas complementarias:

Rodolfo Kusch, "Esbozo de una antropología filosófica americana" (1978) [Fragmentos], en *Obras Completas. Tomo III*, Rosario, Ross, 2007.

Amelia Podetti, "Filosofía y filosofía americana", en *Hechos e ideas*, Tercera Época, Nos 15-16, 1987.

Cristina Reigadas, "Revisando el argumento de la inferioridad. Modernización e identidad en el pensamiento argentino contemporáneo", en *Revista de Filosofía Latinoamericana y Ciencias Sociales*, Buenos Aires, n° 22, octubre 2000.

Mario Casalla, "Segundo Interludio filosófico sobre las nociones de Nación y Pueblo en perspectiva latinoamericana", en *América Latina en perspectiva. Dramas del pasado, huellas del presente*, Buenos Aires, Ciccus, 2011.

UNIDAD V

Fuentes:

Arturo Andrés Roig, "La historia de las ideas y la filosofía latinoamericana", en *Historia de las ideas, Teoría del Discurso y Pensamiento Latinoamericano*, Bogotá, Universidad Santo Tomás, 1991.

— "Tras las huellas dispersas de nuestra filosofía" (1987), en *El pensamiento latinoamericano y su aventura*, Edición corregida y aumentada, Buenos Aires, El Andariego, 2008.

_ “El pensamiento filosófico y su normatividad”, “Acerca de la significación del «nosotros»” y “Necesidad y posibilidad del discurso propio”, en *Teoría y crítica del pensamiento latinoamericano*. Edición corregida y aumentada, Buenos Aires, Una Ventana, 2009, 1° ed. México, FCE, 1981.

Enrique Dussel, “Una década argentina (1966-1976) y el origen de la «filosofía de la liberación»”, “Retos actuales a la filosofía de la liberación” y “Filosofía de la liberación: desde la praxis de los oprimidos”, en *Historia de la Filosofía Latinoamericana y Filosofía de la Liberación*, Bogotá, Nueva América, 1994.

_ “La filosofía en América Latina en el siglo XX. Problemas y Corrientes”, en *Filosofías del Sur y Descolonización*, Buenos Aires, Docencia, 2014.

Samuel Cabanchik, “«Nosotros valemos». Horizontes latinoamericanos del filosofar” y “La filosofía en castellano”, en *Nosotros valemos. Horizontes latinoamericanos del filosofar*, Buenos Aires, TRE, 2019.

Lecturas complementarias:

Bonilla, Alcira, “El pensamiento filosófico en Iberoamérica. Fracasos y posibilidades”, en *Revista de Filosofía Latinoamericana y Ciencias Sociales*, Buenos Aires, n° 12, agosto 1987.

Liendo, María Cristina, “Acerca del Pensamiento Latinoamericano”, en *Pelícano. Revista de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Católica de Córdoba*, Córdoba, Vol. 2, agosto 2016.

Muñoz, Marisa, “Tentativas de lecturas y relecturas de la filosofía argentina”, en Muñoz, Marisa y Aldana Contardi (eds.), *La filosofía argentina de mediados del siglo XX. Figuras, temas y perspectivas*, Buenos Aires, Prometeo, 2022.

UNIDAD VI

Fuentes:

Mariano Gaudio y Rafael Mc Namara, “La filosofía latinoamericana como problema”, en *Ideas. Revista de Filosofía Moderna y Contemporánea*, Buenos Aires, Año 7, Nos 15-16, mayo 2022 -abril 2023.

Paola Gramaglia, “La Filosofía latinoamericana: historia de las ideas latinoamericanas, teoría crítica, giro discursivo, giro epistémico”, en *Ideas. Revista de Filosofía Moderna y Contemporánea*, Buenos Aires, Año 7, Nos 15-16, mayo 2022 -abril 2023.

Alberto Staniscia, “Filosofía latinoamericana. O sobre la impugnación como riesgo y posibilidad”, en *Ideas. Revista de Filosofía Moderna y Contemporánea*, Buenos Aires, Año 7, Nos 15-16, mayo 2022 -abril 2023.

Clara Ruvituro, “El dilema de la originalidad de la filosofía latinoamericana y la condición periférica”, en *Ideas. Revista de Filosofía Moderna y Contemporánea*, Buenos Aires, Año 7, Nos 15-16, mayo 2022 -abril 2023.

Lecturas complementarias:

Omar Acha, “Oscar Terán y la cuestión de la filosofía en América Latina”, en *Intersticios de la política y la cultura. Intervenciones latinoamericanas*, Córdoba, Vol. 4, N° 8, julio -diciembre 2015.

Clara Ruvituro, “Filosofía y americanismo en Francisco Romero y Rodolfo Kusch”, en *Ideas. Revista de Filosofía Moderna y Contemporánea*, Buenos Aires, Año 2, n° 5, otoño 2017.

José Fernández Vega, “Los años cruciales. Filosofía en la Argentina”, en *Cuadernos de filosofía*, Buenos Aires, n° 71, julio - diciembre 2018.

Lucas Domínguez Rubio, “Alrededor de la caverna. El ‘intelectual-filósofo’ en Argentina (1910–1955): modelo para armar”, en *Tópicos*, Santa Fe, n° 43, 2022.

Material de consulta:

Abraham, Tomás, “Los argentinos no tenemos filosofía, los yugo-eslavos tampoco”, en *Pensadores bajos y otros escritos*, Buenos Aires, Catálogos, 2000.

Ardao, Arturo, *La inteligencia latinoamericana*, Montevideo, Universidad Nacional de la República, 1987.

Arpini, Adriana, “La polémica entre Augusto Zalazar Bondy y Leopoldo Zea. Una revisión crítica del historicismo en América Latina”, en Arpini, Adriana (comp.), *Otros Discursos. Estudios de Historia de las Ideas Latinoamericanas*, Mendoza, Universidad Nacional de Cuyo, 2003.

Bohórquez, Carmen, “La filosofía latinoamericana en perspectiva histórica”, en *Cuadernos Americanos*, México, Vol. 6, N° 108, 2004.

Cabanchik, Samuel, "Ensayo y filosofía en Iberoamérica", en Reyes Mate, Manuel, Osvaldo Guariglia y León Olivé (eds.), *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía. 33. Filosofía Iberoamericana del siglo XX. Vol II. Filosofía práctica y filosofía de la cultura*, Madrid, Trotta- CSIC, 2017.

Cabrera, Julio, «"Esbozo de una introducción al pensamiento desde "América Latina" (Más allá de las "introducciones a la filosofía")»», en *The essential Cabrera (Una antología multilingüe)*, Brasilia, Edición del Autor [Libro Electrónico], 2022.

Caturelli, Alberto, *Historia de la Filosofía en la Argentina 1600-2000*, Buenos Aires, Universidad del Salvador, 2000.

Cerutti Guldberg, Horacio, *Filosofar desde nuestra América. Ensayo problematizador de su modus operandi*, México, UNAM, 2000.

_ *Filosofía de la liberación latinoamericana*, México, (Presentación de Leopoldo Zea), FCE, 2006 (1º ed. 1983).

_ "Pensamiento filosófico", en Zapata, Francisco, Horacio Cerutti Guldberg y Patricia Funes, *El pensamiento filosófico, político y sociológico. La búsqueda perpetua: lo propio y lo universal de la cultura latinoamericana*, (Mercedes de Vega coordinación general), Vol. II, México, Secretaría de Relaciones Exteriores, 2011.

Cullen, Carlos, *Reflexiones de Nuestra América*, Buenos Aires, Las Cuarenta, 2017.

Devés Valdés, Eduardo, "Filosofía-pensamiento sobre la cultura en América Latina en el siglo XX: hacia una cartografía y una evaluación", en Reyes Mate, Manuel, Osvaldo Guariglia y León Olivé (eds.), *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía. 33. Filosofía Iberoamericana del siglo XX. Vol II. Filosofía práctica y filosofía de la cultura*, Madrid, Trotta- CSIC, 2017.

Dussel, Enrique, Eduardo Mendieta y Carmen Bohórquez (eds.), *El Pensamiento Filosófico Latinoamericano, del Caribe y "Latino" (1300-2000). Historia, corrientes, temas y filósofos*, México y Madrid, Siglo XXI/CREFAL-UNAM, 2009.

Estermann, Josef, *Curso integral de Filosofía desde América Latina. III*, Quito, Abya Yala, 2001.

Farré, Luis, *Cincuenta años de Filosofía en Argentina*, (Prólogo de Coriolano Alberini), Buenos Aires, Peuser, 1958.

Farré, Luis y Lértora Mendoza, Celina Ana, *La Filosofía en la Argentina*, Buenos Aires, Docencia-Proyecto CINA, 1981.

Fernández Nadal, Estela, "Filosofía latinoamericana", en Biagini Hugo E., y Arturo Andrés Roig (dirs.), *Diccionario del pensamiento alternativo*, Buenos Aires, Biblos, 2008.

Ferrater Mora, José, "Filosofía Americana", en *Diccionario de Filosofía*, Tomo I A-K, Buenos Aires, Sudamericana, 1964.

Fornet-Betancour, Raúl, *Problemas actuales de la filosofía en Hispanoamérica*, Buenos Aires, Fepai, 1985.

_ (ed.), *Crítica intercultural de la filosofía latinoamericana actual*, Madrid, Trotta, 2004.

Gaos, José, *El pensamiento hispanoamericano*, México, El Colegio de México, 1944.

Kusch, Rodolfo, *Geocultura del hombre americano*, Buenos Aires, García Cambeyro, 1976.

Guadarrama González, Pablo, "Filosofía latinoamericana. Momentos de su desarrollo", en *Cuadernos Americanos*, México, Vol. 1, N° 119, 2007.

_ "La conflictiva existencia de la filosofía latinoamericana", en *Solar*, Lima, Año 2, N° 2, 2006.

Guy, Alain, *La filosofía en América Latina*, Madrid, Acento, 1998.

Jalif de Bertranou, Clara Alicia (ed.), *Semillas en el tiempo. El latinoamericanismo filosófico latinoamericano*, Mendoza, Ediunc, 2001.

Leocata, Francisco, *Las ideas filosóficas en Argentina. Etapas históricas*, Buenos Aires, Centro Salesiano de Estudios, 1992.

_ *Las ideas filosóficas en Argentina. Etapas históricas II*, Buenos Aires, Centro Salesiano de Estudios, 1993.

_ *Los caminos de la filosofía en la Argentina*, Buenos Aires, Centro de Estudio Salesiano de Buenos Aires, 2004.

Miró Quesada, Francisco, *Despertar y proyecto del filosofar latinoamericano*, México, FCE, 1974.

"Universalismo y latinoamericanismo", en *Isegoría*, Madrid, N°19, 1998.

Muñoz, Alejandra, "Tramas ensayísticas en la filosofía argentina", en Muñoz, Marisa, *Experiencias del ensayo. Intersecciones, figuraciones, prácticas*, Buenos Aires, Prometeo, 2018.

Ortiz, Gustavo (2003). *El vuelo del Búho. Textos filosóficos desde América Latina*. Río Cuarto: Universidad Nacional de Río Cuarto.

Ossandón Buljevic, Carlos, "¿Qué entender por una «filosofía americana»?", en *Cuadernos Hispanoamericanos*, Madrid, N° 355, 1980.

- Picotti, Dina V. (comp.), *Pensar desde América. Vigencia y desafíos actuales*, Buenos Aires, Catálogos, 1995.
- Ramaglia, Dante, "La cuestión de la filosofía latinoamericana", en Dussel, Enrique, Eduardo Mendieta y Carmen Bohórquez (eds.), *El Pensamiento Filosófico Latinoamericano, del Caribe y "Latino" (1300-2000). Historia, corrientes, temas y filósofos*, México y Madrid, Siglo XXI/REFAL-UNAM, 2009.
- Rivara de Tuesta, María Luisa, *Filosofía e historia de las ideas en Latinoamérica*, Tomo III, Lima, FCE, 2000.
- Rozitchner, León, *Hacia la experiencia arcaica: lecturas y retazos. Obras*, Buenos Aires, Biblioteca Nacional, 2022.
- Salazar Bondy, Augusto, *¿Existe una filosofía de Nuestra América?* [1968], México, Siglo XXI, 2006.
- Santos Herceg, José, *Conflicto de representaciones. América Latina como lugar para la filosofía*, (Presentación de Raúl Fornet-Betancourt), Santiago de Chile, FCE, 2010.
- _ "In-dependencia filosófica en América Latina. Una tarea aún pendiente", en Caba, Sergio y Gonzalo García (eds.), *Observaciones latinoamericanas II*, Santiago de Chile, Cuarto Propio, 2016.
- Sasso, Javier, *La filosofía latinoamericana y las construcciones de su historia*, Caracas, Monte Ávila, 1998.
- Sobrevilla, David, *Repensando la tradición de Nuestra América. Estudios sobre la Filosofía en América Latina*, Lima, Banco Central de Reserva del Perú, 1999.
- Velarde Cañazares, Marcelo, "Facundo y Martín Fierro en las claves filosóficas de Luis Juan Guerrero y Carlos Astrada", en Muñoz, Marisa y Patrice Vermeren (comps.), *Repensando el siglo XIX desde América Latina y Francia. Homenaje al filósofo Arturo Andrés Roig*, Buenos Aires, Colihue, 2009.
- Zea, Leopoldo, *Antología de la filosofía americana contemporánea*, México, Costa-Amica, 1968.
- _ *La filosofía americana como filosofía sin más*, México, Siglo XXI, 1969.
- _ *Dialéctica de la conciencia americana*, México, Alianza, 1976 a.
- _ *El pensamiento latinoamericano*, Barcelona, Ariel, 1976 b.
- _ *Filosofía de la Historia Americana*, México, FCE, 1978.
- _ "Reto a la filosofía en lengua española", en *Boletín. Asociación de Hispanismo Filosófico*, Madrid, N° 4, 1992.
- _ *Discurso desde la marginación y la barbarie*, México, FCE, 1998.